
Seduta del 20 novembre 2013       Verbale n. 3 Pag. 1 
 
Rep. n.  2 
Prot. n. 617 del 10 gennaio 2014 
Tit. III   cl. 13 

 

IL SEGRETARIO 
Giuseppina Antolini 

 

 IL PRESIDENTE 
Alessandro Somma 

 

 

Verbale della riunione della 
COMMISSIONE AREA INTERNAZIONALE 

      
Il giorno mercoledì 20 novembre 2013 alle ore 14,30, presso la Sala Consiliare del Dipartimento di 
Giurisprudenza dell’Università di Ferrara, si è riunita la Commissione Area Internazionale, 
convocata con avviso datato 6 novembre 2013 prot. n. 25857. 
Presiede il prof. Alessandro Somma; ha le funzioni di Segretario verbalizzante Giuseppina Antolini. 
Fatto l’appello, risulta quanto segue: 
      
Prof. Alessandro Somma  – delegato del Rettore Area Internazionale    P. 
Prof. Giuseppe Castaldelli – Dipartimento di Scienze della vita e biotecnologie   G. 
Dott. Rosario Cultrera – Dipartimento di Medicina Clinica e Sperimentale   A. 
Dott. Romeo Farinella –  Dipartimento di Architettura      G. 
Prof. Gianfranco Franz–Dipartimento di Economia e Management    P. 
Prof. Pietro Franzina –Dipartimento di Giurisprudenza      G. 
Prof. Enrico Granieri – Dipartimento di Scienze Biomediche chirurgico specialistiche  G. 
Prof. Eleonora Luppi – Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra    P. 
Prof. Massimiliano Mella – Dipartimento di Matematica e Informatica    P. 

Dott. Giuseppe Scandurra – Dipartimento di Studi Umanistici     P. 
Prof. Gianluca Setti  –Dipartimento di Ingegneria       G. 
Dott.ssa. Elena Adinolfi – Dipartimento di  Morfologia, Chirurgia e medicina sperimentale A. 
Dott. Claudio Trapella – Dipartimento di Scienze Chimiche e Farmaceutiche   G. 
 
P.: Presente; A.: Assente; G.: Assente giustificato. 
 
Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità della seduta, dichiara 
aperta la seduta per la trattazione degli argomenti contenuti nel seguente 
 

ORDINE DEL GIORNO: 
1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Approvazione verbale seduta precedente; 
3. Rete “Unitown”: iniziative 2014; 
4. “Ferrara School of”: iniziative previste per marzo 2014;  
5. Rete “Routes”: resoconto 2013 e iniziative 2014; 
6. Approvazione Accordi quadro; 
7. Varie ed eventuali 
 
Sul primo oggetto: Comunicazioni del Presidente 

1. Il Presidente comunica di aver incontrato il Direttore Generale per le previsioni di bilancio 
2014 chiedendo che venissero rifinanziate le iniziative portate avanti dalla Commissione lo 
scorso anno e cioè le Reti di eccellenza, Unife international e le iniziative di 
internazionalizzazione. Per qust’ultima iniziativa il Presidente ha chiesto un aumento del 
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finanziamento dai 90.000,00 euro attuali a 120.000,00 in considerazione dell’alto numero di 
progetti presentati ogni anno e della loro qualità.  

2. Il Presidente ricorda che non è possibile che un membro della Commissione Area 
Internazionale possa nominare un suo delegato in quanto è necessario che chi partecipa ai 
lavori abbia la visione d’insieme delle iniziative che vengono discusse e possa riferire in 
Dipartimento avendo tutte le informazioni necessarie. In caso di assenza prolungata, il 
Dipartimento può nominare un sostituto. Il Presidente ricorda inoltre che le sedute della 
Commissione sono pubbliche e quindi uditori possono presenziare ai lavori senza, 
ovviamente, avere diritto di parola o di voto. 

3. Il Presidente comunica che nella prossima seduta verrà stabilito il calendario dei lavori per il 
2014. Questa programmazione sembra essere la soluzione migliore per consentire a tutti i 
delegati di essere presenti alle riunioni. 

Sul secondo oggetto: approvazione del verbale seduta precedente 
La commissione approva unanimemente il verbale della seduta del 16 ottobre 2013. 

 
Sul terzo oggetto: Rete “Unitown”: iniziative 2014 

Il Presidente informa che, con l’approvazione da parte del Comune di Ferrara dello Statuto 
dell’associazione “Unitown, tutti i passi formali per la costituzione della rete sono stati compiuti. 

L’associazione è ora esistente con i due Partner fondatori (Comune di Ferrara e Unife) quali 
unici soci e che le università e le municipalità europee interessate possono aderire 
all’associazione. 

Le università e municipalità che hanno partecipato all’incontro di ottobre hanno già 
ricevuto lo statuto e i documenti necessari per l’adesione. 

La prossima iniziativa della rete sarà l’incontro a Ferrara delle rappresentanze studentesche 
delle Università “Unitown” che potranno tra l’altro lavorare sull’idea di come favorire la 
partecipazione degli studenti agli organi di governo delle città. Gli studenti rappresentano per le 
città universitarie un vantaggio culturale ed economico che non può essere ignorato dalle 
amministrazioni e la partecipazione degli studenti alle decisioni che li riguardano è quindi 
auspicabile.  

L’incontro, che il Presidente sta organizzando insieme al Consiglio degli Studenti, si terrà 
presumibilmente tra febbraio e marzo 2014 e vedrà la partecipazione di circa 20 studenti 
provenienti dalle diverse università europee interessate ad “Unitown”.  

Il Presidente ricorda che “Unitown” è un progetto di Ateneo che richiede la partecipazione attiva 
dei dipartimenti per allargare la rete ai partner che sono strategici per i dipartimenti stessi. Invita 
pertanto i commissari a prendere contatto con l’ufficio mobilità e didattica internazionale per 
verificare quali delle università a suo tempo indicate dai dipartimenti abbiano effettivamente 
manifestato interesse per “Unitown” oppure non abbiano risposto alla proposta in modo da 
ricontattare queste ultime per verificare la possibilità di una loro adesione alla rete. 

La Commissione approva 
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Sul quarto oggetto: “Ferrara School of…”: iniziative previste per marzo 2014 
Il Presidente passa la parola alla prof. Luppi che è la responsabile per questa iniziativa. 

La prof. Luppi riferisce di aver condotto un’indagine per verificare quali dipartimenti abbiano 
già deliberato sull’argomento e abbiano già laureato studenti con le caratteristiche per poter ottenere 
il diploma di “Ferrara School of…”. 

L’indagine non è ancora completa in quanto non tutti i delegati hanno risposto. La maggioranza 
dei dipartimenti, comunque, ha già deliberato le linee guida secondo cui assegnare il diploma di 
“Ferrara school of…” e ha già laureato studenti ammissibili. 

La prof. Luppi ricorda che nel prossimo mese di marzo, durante la giornata 
dell’internazionalizzazione, i diplomi verranno consegnati, durante una cerimonia pubblica, agli 
studenti che ne avranno diritto. 

Il Presidente ricorda che è necessario elaborare una strategia per la gestione delle “Ferrara 
School of...” che veda coinvolti anche gli uffici amministrativi competenti ed invita i commissari a 
riflettere sull’argomento in modo da definire le procedure di gestione nella prossima riunione della 
Commissione. 

La Commissione approva. 
 
Sul quinto oggetto: Rete “Routes”: resoconto 2013 e iniziative 2014 

Il Presidente passa la parola al prof. Franz, responsabile per la rete “Routes” il quale sottolinea 
come, dopo una brillante partenza, le attività della rete abbiano per molto tempo segnato il passo.  

Il prof. Franz ricorda che si era tentato di fare una seconda riunione dei partner di “Routes” a 
Curitiba ma che purtroppo non è stato possibile concretizzare l’idea per la mancanza di molte 
Università. In Brasile infatti erano presenti solo i rappresentanti degli atenei sudamericani con i 
quali però si è ragionato sulle iniziative da mettere in campo nel prossimo futuro e si è inoltre potuta 
organizzare una “Routes Academy” sul tema della progettazione territoriale sostenibile. 

Bisogna ora lavorare sul fronte della ricerca per l’elaborazione di progetti che possano 
coinvolgere tutti i partner anche in considerazione che il nuovo programma comunitario “Horizon 
2020” pone proprio l’accento sul tema della sostenibilità. 

Per l’autunno del 2014 verrà organizzata a Ferrara una seconda “Routes Academy”, finanziata 
dalla Regione Emilia Romagna, sul tema della gestione dei disastri cui sono molto interessati tutti i 
partner “Routes”.  

Il Presidente ricorda che è necessario inviare una comunicazione ai partner contenente il punto di 
quanto fatto in quest’anno annunciando già la “Routes Academy” sui disastri e preannunciando un 
incontro generale della rete previsto di nuovo a Ferrara per il settembre del 2014. 

Ricorda inoltre che, in base al calendario dei lavori programmati per realizzare il sito Unife 
international, la parte dedicata a Routes deve essere realizzata entro dicembre. Si tratta di una 
iniziativa indispensabile a riallacciare i contatti con i partner presenti e futori, e invita pertanto a 
prestare la massima assistenza e collaborazione. 

Inoltre, prosegue il Presidente, è necessario continuare il progetto di “campus sostenibile” cui 
sono molto interessati i partener sudamericani. Questo progetto dovrebbe essere portato avanti 
insieme ad “Unife sostenibile” riprendendo i contatti con il prof. Dondi, peraltro più volte 
sollecitato dallo stesso Presidente.  

La Commissione approva. 
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Sul sesto oggetto: approvazione Accordi quadro 
 

Il Presidente ricorda che sono stati sottoposti all’approvazione della Commissione i seguenti 
accordi quadro per ciascuno dei quali è stata fornita dal responsabile la motivazione inviata tramite 
posta elettronica a tutti i membri della Commissione: 

• Comune di Albinea e Associazione Jaima Sahrawi– prof. Medici – (Centro di cooperazione 
allo sviluppo) 

• Universidad de San Buenaventura, Cartagena de Indias, Colombia  - prof. Franz  

La Commissione unanime approva la sottoscrizione dei suddetti accordi quadro. 
 

Sul settimo oggetto: Varie ed eventuali 
 

1) - Progetto dott. Badia finanziato nell’ambito del bando di Ateneo 2012 “Promozione iniziative 
di internazionalizzazione: richiesta di chiarimento. 

Il Presidente ricorda che, nell’ambito del bando 2012, è stato selezionato e finanziato un progetto 
coordinato dal dott. Francesco Badia che riveste la qualifica di ricercatore a tempo determinato. 

Il dott. Badia ha comunicato che il suo contratto è scaduto ma che le attività del progetto invece 
non si sono ancora concluse e chiede chiarimenti alla Commissione su come debba comportarsi per 
non interrompere il progetto. 

Il Presidente sottolinea la posizione difficile dei ricercatori a tempo determinato e propone che, 
ogniqualvolta il responsabile di un progetto di internazionalizzazione sia un ricercatore a TD, debba 
anche essere indicato un suo sostituto scelto fra i collaboratori strutturati del progetto. In questo 
modo il progetto potrà continuare le sue attività e ai ricercatori a TD verrà garantita la possibilità di 
partecipare a pieno titolo ai bandi di internazionalizzazione. 
 
 Non essendoci altri argomenti da trattare, alle ore 12.30 il Presidente dichiara sciolta la 
seduta. 
 


